


ملخص حالات الهمزه على الالف و الواو و الياء و على السطر 
في اول السطر:                                                                                                           
في أول الكلمة توضع أعلى الالف أو اسفلها   
مثال على الفتح :أَب ,أَخ ,أم    مثال على الكسر :إِن ,إِذا,إِذ   مثال على الضمة : أسامة ,أحد,أخذ 
	وضعها
	نوعها

	أ)الهمزة المفتوحة :
1)اذا كانت الهمزه مفتوحة وما قبلها مفتوح. 
2) اذا كانت الهمزه مفتوحة وما قبلها ساكن.
ب)الهمزة الساكنة:
1)اذا كانت الهمزة الساكنة وما قبلها مفتوح. 
	"الالف "
متى تكون عليها همزة 

	أ)اذا كانت مضمومة :
1)اذا كانت الهمزة مضمومة وما قبلها مفتوح.
2)اذا كانت الهمزة مضمومة وما قبلها ساكن .
3)اذا كانت الهمزة مضمومة وما قبلها مضموم.
ب)اذا كانت مفتوحة :
1) اذا كانت الهمزة مفتوحة وما قبلها حرف مضموم.
 ج) اذا كانت ساكنة:
1)اذا كانت الهمزة ساكنة و ما قبلها حرف مضموم.
	"الواو"
متى تكون عليها همزة

	أ)الكسرة:
1)اذا كانت الهمزه مكسورة. 
2)اذا كانت الهمزة مكسورة وما قبلها مكسور.
ب)مد الياء و اللين 
1)اذا كان قبلها ياء المد او اللين.
	"الياء "
 متى تكون عليها همزة

	1)اذا كانت الهمزه مفتوحة وما قبلها مفتوح.
2)اذا كانت الهمزة المفتوحة وما قبلها ساكن . 
	"الكتابة على السطر "
متى تكون عليها همزة





حالتها الهمزة في اخر الكلمة: 
	ووضعها
	نوعها 

	تكتب على الهمزة متطرفة على الالف اذا كان ما قبلها مفتوح
	"الالف"

	تكتب على الواو اذا كان ما قبلها مضموم 
	"الواو"

	تكتب همزة متطرفة على الياء إذا كان الحرف الذي قبلها مكسور 
	"الياء "

	تكتب على السطر إذا كان الذي قبلها ساكن
	"كتابة على السطر "






